
 
 
 

 
 
 
 
 
  

     Devenir Travailleur Social :  
Pourquoi se Former ? 

Parce qu’une formation est indispensable pour ce métier 
 

Une formation préalable est essentielle pour être travailleur 
social, car c'est un métier de l'humain qui exige des 
compétences spécifiques. 

        Tout le monde peut-il devenir travailleur social et se former pour cela ? 
 

Il y a des prérequis et une sélection pour entrer dans les centres de formation. 
Le candidat doit déjà avoir des qualités personnelles comme : 
> La curiosité et l'ouverture au monde  
> La capacité à se remettre en question et à s'adapter 
> L'empathie  
> La tolérance, l'engagement et la maturité 

Pourquoi faut-il se former pour accompagner quelqu'un, alors que l'on a déjà des relations 
dans la vie quotidienne ? 

 
Ne pas nuire à l'autre est la priorité de tout professionnel de l’accompagnement ! 

Et donc la formation permet : 

• De mieux comprendre l'être humain en s'appuyant sur les sciences humaines 

• De faire un travail sur soi pour ne pas projeter ses propres émotions ou jugements sur les autres 
et pour respecter la personne accompagnée. C'est un travail personnel riche mais exigeant et 
long 

• D'apprendre à établir une relation de qualité avec un accueil bienveillant et une écoute active 

• De développer sa capacité à analyser les situations et à encourager la personne à trouver ses 
propres solutions, sans jamais faire à sa place 

 En plus des impératifs relationnels, sur quoi dois-je aussi me former ? 

Être travailleur social, c'est agir au nom de la société et dans un cadre légal. Il faut donc apprendre 
et comprendre : 

• Les lois, les règlements et les politiques publiques faites pour aider les 
personnes vulnérables (comme l'enfance, le handicap, etc.) 

• Les règles d'intervention professionnelle, la déontologie, l'éthique et le 
secret professionnel, pour toujours respecter la dignité de la personne. 

• L'évolution de la société (ses normes, ses tensions) et le rôle du travail 
social dans cette évolution 

• Et réfléchir en permanence à l'impact de vos actions, en assumant votre 
responsabilité. 



 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

 Une fois le diplôme d'État obtenu, est-ce qu'on est équipé pour la vie ? 
 

Il faut toujours continuer à se former. 

La société, les besoins, les lois et les façons de travailler évoluent sans 
cesse. Il faut régulièrement enrichir ses connaissances et réfléchir avec 
ses collègues pour adapter le travail social aux nouvelles nécessités. 
 

 Est-ce qu'on ne se sent pas un peu seul face à tous ces défis ? 
 

 
L’important est de travailler en équipe, avec des partenaires et un 
réseau qui apportent d'autres points de vue et outils. 
 

Le partenaire le plus important est la personne accompagnée elle-même, avec qui le 
travailleur social co-construit les actions pour son bien-être. Les tuteurs et 
l'encadrement sont également là pour vous soutenir. 

 Est-ce que les livres sont suffisants pour apprendre le travail social ? 
 

Le savoir théorique est indispensable, mais la mise en situation est essentielle. 

La formation comprend de nombreux stages pour un aller-retour 
permanent entre théorie et pratique.  

L'analyse des pratiques en groupe est aussi très importante pour 
prendre le recul nécessaire. 

 
 Se former au travail social, c'est... 
 

… c'est investir dans un métier aux compétences particulières 
qui demande : 

• L'intégration des connaissances des sciences humaines pour agir 

• Des pratiques spécifiques pour interagir avec les autres 

• Une expertise liée à la proximité avec les personnes vulnérables 
et à la compréhension des politiques sociales. 

• Le choix permanent de l'humain au sein de la société 


